

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.  
Este periódico se publica todos los dias por la mañana, excepto los dias y siguientes a festivos

# El Menorquin.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los Suscritores.  
Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 38. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA ÉPOCA.—Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Año IV.

Mahon, sábado, 10 de Agosto de 1872.

Núm. 920.

## LOS RADICALES.

¿Quiénes son estos señores?

Apóstatas los mas del partido republicano, y ambiciosos otros porque la falta de historia y sus medianos talentos, les separaron de la fraccion política a que pertenecian.

Todos son la polilla mas nefanda que ha de encerrarse en las páginas de nuestra historia revolucionaria.

Ellos han sido en épocas pasadas los enemigos mas crueles de la libertad. Ellos son en la presente los ambiciosos que vienen a conquistar coronas por medio de sus planes y de su falsia. Ellos serán en las venideras los hombres más despreciados de la sociedad, é irán a morir en las profundidades del olvido, porque el olvido en prueba de perdon, en prueba de lastima, es el que debe reservarse a aquel ó aquellos que insultan su patria, y dan lugar a que su suelo se manche con la sangre de sus hijos.

En nombre de la justicia, en nombre de la igualdad, en nombre de la libertad, ayudaron a el alzamiento Setembrino, y se presentaron estos hombres: cual nuevos redentores, tendiendo un lazo para enganar cobardemente al noble pueblo que en aquellos momentos tan criticos, embriagado con las victorias, no creia jamás que tras su espada, hubiera hipócritas fariseos empujándolos hacia el abismo.

Por medio de alhagos y promesas, de una manera mezquina é impropia de hombres libres, escalaron el poder. ¿Y para qué? Para continuar esa asquerosa farsa, esa vergonzante esclavitud que pesa ha muchos años sobre nuestras cabezas.

El partido radical débiles sus fuerzas, viejas sus teorías, sin sentimiento sus actos, sueños sus libertades, ha muerto. El siglo, los adelantos, el pueblo lo rechazan, no caben dentro de la esfera progresiva de nuestras incontestables conquistas. Ellos tambien nos lo dicen, sus desaciertos así nos lo enseñan, su oscuro criterio político así nos lo prueban.

En la revolución de Setiembre levantaron a la faz del mundo un sepulcro para que descansasen sus sistemas misticados.

Radicales, progresistas de ayer y demócratas de hoy, ambiciosos de siempre ¿qué pensais? ¿Quereis envilecernos mas con vuestro propios actos?

¿Sereis tal vez capaces, ya que unidos estabais con un partido noble para hacer una revolucion importante, de matar nuevamente, poco a poco la libertad, y concluir erigiéndoos en dictadores?

¿Sereis capaces de ir dando latitud a las leyes, y llegar hasta el extremo de proclamar una república aristocrática y despótica?

Lo segundo lo creemos más fácil, y no porque lo primero no entre en nuestras convicciones y con vosotros simpatice; pero os conviene un engaño más para ser los jefes absolutos y desprestigiar sagradas instituciones que aun son virgenes.

Por esto sentimos en el alma que haya hombres de nuestro partido que tal vez creyéndoos de buena fé, estén con vosotros y con vosotros compartan el pan del presupuesto.

Pero si a lo primero acudis, si intentais tan solo hacerlo con menos precio de la opinion nacional, el pueblo sabrá probaros que la tiranía concluye en nuestro suelo, que no puede vivir en nuestra tierra, como el pez no puede vivir en el aire.

Si por lo segundo optais, tened entendido que crimen tan horrendo que insulto tan grande, que tiranía tan bárbara no consentiran pueblos tan libres, pueblos tan dignos, pueblos tan honrados como los que aspiran a su regeneracion, aunque la ley del progreso se cumple y ella será bastante para destruir y reducir a polvo todos vuestros proyectos, y para estrellarlos contra el pedestal de vuestras infamias.

E. E. R.

(Soberania Nacional).

## SUCESOS DE PORTUGAL.

Si en Portugal tuvimos ocasion de convencernos prácticamente de la escasez de relaciones políticas, literarias, científicas y comerciales que estrechen los lazos de union y comun simpatía de los dos pueblos

hermanos que viven en la hermosa península Ibérica, nunca pudimos sospechar que esa ignorancia de nuestras cosas en Portugal tuviese su recíproca en España, y que los hechos mas sobresalientes de la política portuguesa pasasen poco menos que desapercibidos en nuestra patria, pues apenas si uno que otro periódico da cuenta del movimiento de la opinion de esa hermosa parte de nuestra patria comun.

Escusarse puede tal proceder, cuando los hechos políticos son de tal naturaleza que no trascienden al exterior, cuando no son de aquellos en una palabra, que por su carácter pueden producir un cambio radicalísimo en el modo de ser de este ó aquel pueblo, ó producir mudanza tal en las instituciones políticas, que vengan a conmover ó a aniquilar a aquellas mismas que por sus tradiciones seculares se estiman como imperecederas; ¿pero puede escusarse el indiferentismo de la prensa española por la última intentona revolucionaria de Portugal, cuando de haber obtenido favorable éxito hubiese podido provocarse hasta una coflagacion europea, de persistir la potencia que explota a Portugal en su interesada proteccion?

Dejemos por hoy aparte este punto de vista, que ha de merecer de nosotros detenida atencion, pues hemos de emplear todos nuestros esfuerzos para hacer que cese un estado de cosas tan perjudicial al engrandecimiento y prosperidad de la nacion Ibera, y consagremos estas pocas líneas a dar cuenta de la abortada conspiracion Iberica.

Ya algunos dias antes de la manifestacion patriótica del 24 de julio susurrábase en Lisboa que para dicho dia debia estallar un movimiento revolucionario, cuya bandera no se conocia. Celebrase la fiesta patriótica con todo orden, dabase ya por invencion de los miguelistas el anuncio de próximos trastornos, y tranquilizabábase los ánimos, cuando a los pocos dias, precisamente en el señalado para la marcha del rey a su palacio de Cintra, desplegó el gobierno Foates tal aparato militar, precauciones tan extraordinarias tomó, que por algunos dias pudo creerse que iba a estallar un movimiento insurreccional formidable.

El real palacio de la Ajuda estaba rodeado por fuerzas de las tres armas, la corbeta *Estefania* atracó junto a Belen, recorriendo sus botes con gente armada el puerto, pues se decia que de la parte de Almada debian acudir auxilios a la capital; el regimiento núm. 16 cerró las verjas de Alcantara, impidiendo toda circulacion, aumentose la guarnicion del castillo de San Jorge, y en varias plazas públicas se concentraron fuerzas militares respetables.

Este aparato duró tres ó cuatro dias.

El palacio del marqués de Angenja, conde de Peniche, estaba circunvalado por la gendarmeria, y la guardia municipal rodeaba el palacio de la embajada española.

¿Que pasaba, que se temia?

La *revolucao de Setembro*, el órgano ministerial mas autorizado, aseguraba que se tramaba una conspiracion tenebrosa, pero que el gobierno habia sorprendido los planes de los revolucionarios. Mas la *breveca liberal*, diario ministerial tambien, pero no de tanta autoridad, publicó un artículo en el cual descubria los planes de los revolucionarios, y estos, segun su decir, se reducian a proclamar la *República federal ibérica* y Cortes constituyentes.

Decia que el marqués de Angenja era el jefe de la conspiracion, que contaba con el apoyo de una parte de los reformistas y con la parte ardiente del partido republicano, y *sotto voce*, se aseguraba que era el jefe de estos últimos uno de los literatos mas distinguidos de Portugal, y que para la realizacion de su plan contaban no solo con el apoyo del pueblo, sino con fuerzas militares considerables.

Y añadia que un castellano colocado en posicion oficial, se encontraba fuertemente comprometido.

Lo que hubiese en esto de verdad no sabriamos ni podriamos decirlo: ello es que nuestro embajador protestó enérgicamente de toda participacion en el movimiento revolucionario que se anunciaba por parte del gobierno de España; que la casa del marqués de Angenja continuó rodeada por la policia para prender a cuantos de ella saliesen, pues se aseguraba que en ella estaban ren-



nidos con el marqués varios generales; que el gobierno mandó á Setubal el regimiento de línea n.º 2, y á Coimbra el 10 de cazadores: que cambió la mitad de los sargentos de los otros cuerpos y que aquellos que de esta clase ascendieron á oficiales por el motin de 19 de mayo marcharon inmediatamente á los presidios de las fronteras.

Con estas disposiciones calmose algun tanto la agitacion, que continuaba aun muy notable á nuestra salida de Lisboa.

Si debiésemos hacernos eco de las varias versiones que corrieron explicando las causas de haber fracasado el movimiento, diríamos que se achacaba la culpa no á los preparativos de defensa del gobierno, que se estimaban como poco eficaces sino al desentimiento que á última hora surgió entre los conjurados, á quienes se hizo entender por personas autorizadas de los partidos reformista y republicano que todo movimiento iniciado con el programa que de público se decía ser el de la insurreccion, podia comprometer una noble y grande idea cuyo desenvolvimiento y triunfo depende mas que de la actitud de los revolucionarios portugueses, del triunfo del partido republicano en España.

No entraremos ahora nosotros á hacer comentarios por razones de altísima conveniencia que no se escapan á nuestros lectores. Hemos dado esa breve explicacion de los sucesos de Lisboa para que nuestros correligionarios conociesen cuan adelantada está la opinion en un país del que, muy doloroso es confesarlo, tenemos pocos conocimientos.

Otro dia hablaremos de los grandes elementos con que cuenta en Portugal el partido republicano federalista, pues allí no se conoce un solo unitario, y de lo que podemos esperar de nuestros correligionarios portugueses á cuyo frente se hallan el mas esclarecido ingenio de Portugal, Teófilo Braga, y publicistas tan notables como Qüental, Almeida, Radichi y Batalha Reis.

(La Independencia.)

## Noticias Generales.

Madrid 5 de agosto.

### De La Discusion.

Como ayer manifestabamos á nuestros lectores, el viaje de doña Maria Victoria ha sido objeto de un sinnúmero de comentarios por parte de los conservadores, y estos hacian circular ayer los rumores mas extravagantes para explicar sus esperanzas de ser poder en un brevísimo plazo.

Los diarios fronterizos y sagastinos acogen y comentan con gran detenimiento dichos rumores; y á creeries, el ministerio estaria en crisis desde anoche: la breve estancia de doña Maria Victoria en esta corte habria tenido, segun la version conservadora, un objeto é importancia eminentemente políticos: el Sr. Martos estaria á punto de regresar á Madrid, avisado por el ministerio; éste habria sido sorprendido por el viaje de la citada señora; nos hallaríamos abocados á trascendentales acontecimientos; ¿qué mas? la esposa de don Amadeo no habria venido sino para conferenciar con algunos políticos italianos que al objeto indicado la esperaban.

Los diarios radicales, por su parte, se limitan á anunciar la llegada de doña Maria Victoria, diciendo que el señor Ruiz Zorrilla tenia noticias del viaje, mas que advertido por la reina de que deseaba guardar el mas riguroso incógnito, á nadie las habia comunicado.

Hemos expuesto imparcialmente las dos versiones, la ministerial y la conservadora; ¿cuál es mas exacta?

Conocidas las ideas particulares de doña Maria Victoria, lo repentino de su corta expedicion, las esperanzas que en su apoyo fundan los conservadores, dan cierta verosimilitud á algunos de los comentarios de estos; mas *La Epoca*, por lo regular bien informada, afirma anoche en su «Segunda edicion» que doña Maria Victoria ha venido pura y simplemente á cumplir sus deberes religiosos.

Esta es la verdad, segun nuestras noticias.

Los conservadores, pues, se han alegrado antes de tiempo. ¡Otra ilusion perdida!

No nos sorprende que muchos sagastinos, pretendiendo pasar por liberales pidan apoyo al Gobierno para las próximas elecciones; lo extraño para nosotros es que las autoridades radicales de algunas provincias tomen por lo serio el liberalismo de los calamares y se presten solícitas á auxiliarles en su empresa, lo que sobre no ser legal es á todas luces anómalo é incomprensible.

Las huestes de don Carlos atacan sin piedad á los maestros de escuela, demostrando de este modo su amor á la enseñanza.

Hé aquí algunas noticias que lo confirman:

«El cabecilla Cadiraire ha enviado un oficio de destitucion al maestro de la escuela pública de Carme (Cataluña), amenazándole con la última pena si, en el término de veinticuatro horas, no abandonaba para siempre la escuela y el pueblo. Tambien los profesores D. José Tordó, de Fonollosa, don Baudilio Coll y doña Tomasa Samsa, maestra de Bagá, han sido destituidos por los carlistas.»

Las noticias de Andalucía son gravísimas. Así, limpio, seco, lacónico, como quien dice algo, escribió anoche *El*

### Debate.

A propósito. Dice *El Radical* de la capital de Andalucía:

«Los periódicos de oposicion que se publican en Madrid se han puesto por lo visto de acuerdo para extraviar la opinion en lo que concierne á Andalucía.»

Esos periódicos pierden lastimosamente el tiempo, y además se ponen en ridiculo.

En Andalucía se goza de tranquilidad por mas que los llamados conservadores hagan lo posible para turbarla.

Esta es la verdad.»

### De La Provincia:

En cambio de haber resultado falsa la noticia del fallecimiento de nuestro distinguido correligionario Juan Pablo Soler, y como á tristísima compensacion de semejante nueva, tenemos el sentimiento de comunicar á nuestros lectores la muerte de Luis Rivera, director de nuestro apreciable colega madrileño *Gil Blas*.

Cuantos sepan las grandes cualidades que como á escritor humorista adoraban al todavia joven Luis Rivera,—en especial cómo á poeta político,—y cuantos tengan noticia de las muchas penalidades que habia sufrido, á fuer de hombre de talento nacido en España, á fin de hacerse con algun capital que debia invertir en la curacion de la enfermedad que le aquejó durante los últimos tiempos de su existencia; cuantos, en fin, estimen á los hombres públicos por su consecuencia y dignidad, nos acompañarán sin duda en el profundo dolor que experimentamos por la irreparable pérdida del malogrado Luis Rivera. En paz descanses.

### De La Igualdad:

¡Qué tristes pasan los amargos dias de la emigracion en extranjero suelo los que fueron nuestros reyes y su numerosa familia!

Cada uno por su lado distrae la nostalgia gastando alegremente el dinero que pudieron reunir en los años que mandaron.

D. Francisco de Asís, el inolvidable rey consorte, hace de la deliciosa mansion de Colombe, en el bosque de Saint-Germain, una especie de sucursal de aquellos conventos donde, segun cuenta la fama, tan deliciosos ratos pasaba cuando compartía con doña Isabel el trono de San Fernando.

Divierte sus ocios en Sainte-Adresse doña Maria Cristina, haciendo el balance de su caja que encierra, junto con los millones que llevó de España, los que con sus contratas de ostras y otros lucrativos negocios ha amontonado para dedicarlos á la causa de su nieto el apovechado D. Alfonso.

Doña Isabel y la condesa de Girgenti abandonan el suntuoso palacio de Basilewski para pasar los meses de verano en las costas de Normandía.

En Chateau Randau prepara sus planes Montpensier, con quien irá á pasar una temporada su sobrino D. Alfonso.

cuya educacion histórica completará el egregio duque contándole las intrigas que urdió para quitar á su madre el trono, los esfuerzos que hizo por ceñirse la corona, la negra traicion que los Serrano y los Topete le hicieron, y el generoso olvido con que les ha dado la absolucion ahora, cuando han vuelto arrepentidos.

¡Pobres príncipes destronados! Comparados con sus amarguras y sus dolores, eran ratos deliciosos los de aquellos patriotas que, perseguidos por ellos, tenían que buscar asilo en la emigracion, dejando en la miseria á sus familias y teniendo que buscar el sustento en extranjero suelo.

## CRONICA LOCAL.

### Mas sueltos.

Ayer di rienda suelta á mi buen humor al participarme un amigo mio que un tal Prieto viene escribiendo un sinnúmero de cartas á conocidos y desconocidos, pidiéndoles, como por amor de Dios, sus sufragios.

Y un conservador que acertó á pasar por delante de nosotros, riéndose tambien, soltó la siguiente prenda: «Antes que apoyar á hombres que no han definido su credo y que tampoco pueden definir su conducta, porque lo mismo es entrar en Scila que salir para Caribdis, preferimos mil veces á Carlos VII ó la República.»

Y comprendimos que tenia razon el interlocutor y aplaudimos sinceramente sus palabras; puesto que á los hombres dignos y consecuentes no les cabe otra suerte que abrazar de estos dos estrechos el mas posible, dadas las difíciles circunstancias porque atraviesa la nacion con sagastinos hoy, zorrillistas mañana y vampiros siempre.

Pero si la noticia de las cartas radicales en circulacion nos habian hecho perder nuestra gravedad habitual, por lo chusco del recurso, otra noticia de no menos peso, vino á poner colmo á nuestra hilaridad. ¿Sabéis que era, sabéis que era?... Pero esto ya es objeto de otro suelto: Escuchad, escuchad.

Un señor algo rechoncho, de edad avanzada y de semblante algun tanto satisfecho, va estos dias de casa en casa pidiendo votos por un tal señor Prieto y Caules; y los interpelados contestan: «te veo, te veo.» Tendrá grande interés este señor cuando se ha convertido unas veces en mendicante y otras en huron. Y despues de rebuscar y remover nuestros recuerdos, venimos á parar en que este caballero mendicante sería el padre de un ex-diputado á quien *El Pueblo* de Madrid llamó *rubicundo balear*.

A todo esto, estaba entre nosotros el conservador que hemos citado arriba, haciéndose cruces á medida que se desarrollaban ante nosotros los trabajos preliminares que han emprendido esos hombres radicales, á quienes una alta



señora de la Corte llamó *chusma*, por lo gritadores y por lo turbulentos y por lo elásticos.

Y no pararon aquí las gratas nuevas, pues dos viajeros procedentes uno de Ciudadela y otro de Alayor nos contaron cosas estupendas, particularmente el primero, que nos decía: «Sabeis que es una filfa aquello de la circular de Zorrilla al manifestar que el Gobierno no tiene ni apoya candidatos? Sabed que un caballero de buena presencia y de peinadas patillas, que parece todo un Sub-gobernador, soltó un discurso monárquico en el Comité de San Francisco terminando con las gubernamentales y proféticas palabras: **VENCEREMOS, VENCEREMOS, VENCEREMOS.**»

Y yo suponiendo que el indicado sujeto sea mi apreciado amigo ciudadano Feliú, actual Sub-gobernador de Menorca, contestaba maquinalmente, sin duda para que nadie lo oyese: ley, ley, ley para todos: vencerá quien vencerá: á la Autoridad, representante de un Gobierno que *no recomienda candidatos*, poco debe importarle si vence Perico de los Palotes ó si venzo yo.

Las autoridades por decoro no pueden observar una conducta diametralmente opuesta á la que les prescriben sus superiores: que hagan los partidos lo que hicimos mi amigo Beltran y yo ayer noche con el nuestro, que convocado, le echamos un discurso que nada tenía de oficial, pero que por esta misma razon escuchó con benevolencia y atencion.

¿Para que necesitan los partidos que un Subgobernador, aunque se llame Feliú, les endilgue una arenga *catilinaria*? ¿Y con que objeto, mi buen amigo, el ciudadano Feliú, se meteria á fraile predicador, cuando la ley le dice que en política no puede ser mas que oyente, y oyente no impresionable?

El viajero de Alayor se calló su relato, y reimos por la milésima vez de los trabajos *radicales* por lo variados, por lo interesantes, por lo peripatéticos, por lo impresionables, por lo particulares, y últimamente por lo *felinistas* *cuan proféticos*.

ANTONIO TALTAVULL.

**Segun parece, el general en jefe** que dirige las operaciones electorales de los cimbríos, es un *calamar* de los que arrojan mas tinta, que por temor de perder cierta *gan-ga*, se ha convertido repentinamente en *radical*, con la misma facilidad que mañana se encasquetaria el gorro frigio como antes se despojará de sus antiguos y variados trajes. Conocidas, pero, sus mañas, que algunos tontos llaman talento, de nada le servirán para detener el triunfo de la causa popular.

**Mañana, domingo, se celebrará** en el pueblo de Alayor la tradicional festividad dedicada á San Lorenzo. Habrá corridas de caballos como en todas las festividades de los pueblos de esta isla, que llegan

á hacerse pesadas por lo monótonas. Sin embargo la citada fiesta suele ser una de las mas animadas.

Del diario republicano «El Observador» copiamos las siguientes lineas:

**LO QUE CONVIENE.**

Está ya trazada la linea de conducta que debemos seguir todos los republicanos en las próximas elecciones. El directorio ha hablado ya por dos veces aconsejando la lucha electoral en todos los distritos con nuestras propias armas y recomendando á todos los correligionarios que de buenos se precien una eficaz union y una completa unidad de miras, ya que sin la union y la unidad — caracteres ambos que deben constituir la fuerza y la razon de ser de todo partido — no es posible que pudiésemos vencer en los comicios ni aun en las presentes circunstancias, en que todos los elementos heterogéneos, en que todas las fracciones políticas que se agitan y revuelven por desgracia en nuestra patria parecen plegar sus respectivas banderas para deponerlas, sino con gusto, con despecho al menos á los piés de la enseña republicana, única esperanza del pueblo vejado y maltratado y verdadero puerto de salvacion de las zozobrantés libertades. Nos han dejado ya oír su voz autorizada los hombres en quienes teníamos depositada nuestra confianza, y por tanto, soldados disciplinados del partido, del cual acatamos siempre el fallo cuando su genuina y legal representacion lo pronuncia con sinceridad y franqueza ante el país que le acecha ó que le escucha, reservándonos, empero, el derecho de apreciacion que nos incumbe como á hombres públicos dedicados á ilustrar la opinion pública con nuestras pocas ó muchas luces y á llevarla por el camino de la persuacion y de la verdad como á periodistas defensores de una causa santa y justa, soldados disciplinados del partido, repetimos, fuimos de los primeros en ponernos del lado del Directorio secundando con toda la fuerza de que somos capaces las miras y propósitos que acababa de manifestarnos, sin embargo de que ya suponíamos de antemano que nuestro nombre, mejor dicho, que el nombre de nuestro periódico se veria execrado duramente y tal vez maldecido por el exíguo número de *disidentes* que pretenden llevar la perturbacion á nuestro partido con la conducta irrisoria y con las ridículas baladronadas que les dicta su misma indig-

nidad y su misma impotencia les inspira.

Por lo tanto, inútil es que repitamos que para nosotros la lucha electoral es no solo el elemento de vida de un partido que como el nuestro proclama los principios de Moralidad y Justicia, bases de toda legalidad y de todo orden político, sino que cuando llegan para las naciones y para los pueblos momentos de tanta trascendencia como los que estamos atravesando, para nosotros, ante la perspectiva de un no lejano triunfo, es tambien la lucha en los comicios el medio mas eficaz y seguro de atraerse la benevolencia y las simpatias del país, enemigo siempre—dígase lo que se quiera—de grandes perturbaciones y de grandes cataclismos, y la condicion casi diríamos indispensable para solidar con fuertes y potentes raices el edificio que estamos construyendo los republicanos todos desde que nos presentamos por primera vez en este suelo de libertad y de independencia serena la frente y tranquilo el corazon, á levantar con robusta mano el estandarte de los derechos del pueblo sintetizados en el credo de la moderna Democracia.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

**El Menorquin.**

Barcelona 7 agosto 1872.

Se lleva adelante el proyecto de la Exposicion marítima en esta ciudad durante las ferias y fiestas de la Merced, habiendo de tener efecto en el edificio de la Lonja. Tanto la Diputacion Provincial como el Municipio se ocupan ya del asunto consignando una subvencion estas corporaciones.

La comision que fué á Madrid para tratar sobre el establecimiento de los Almacenes generales de Depósito de mercaderias, sigue aun en la Corte gestionando para el logro de sus fines.

Sin tiempo para mas es suyo.—A.

**SANTO CATORCERO.**

Santo de hoy.

San Lorenzo diácono mártir español y Santa Filomena virgen y mártir.

CORTE DE MABIA.—Hoy se hace visita á la Virgen del Pilar.

Santo de mañana.

San Tiburcio y Santa Susana virgen y mártir.

**Movimiento del Puerto.**

Entrados á libre plática el dia 8. De Barcelona y Alcudia en 21 horas, vapor-correo esp. Menorca, de 128 t., cap. D. Antonio Victory, con 21 trip. 28

pas. y varios efectos.—Consig. á D. Juan Taltavull.

**Observaciones Meteorológicas.**

Dias.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Máx.	Min.			
7	759.3	29.2	24.5	81		8
8	761.2	31.5	23.5	62		8

**Vientos á las 9 horas, mañana.**

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.  
Dia 7. — S. fresco. — 7.  
Dia 8. — NE. — 5.

**Observaciones Astronómicas.**

SOL.—Sale á las 5 h. 7 ms.—Pónese á las 7 h. 3 ms.

LUNA.—Sale á las 10 h. y 45 ms. de la M.—Pónese á las 10 h. y 10 ms. de la N.

**CACIBILLA.**

**SANSCRAVATE.**

Con este título acaba de publicar la BIBLIOTECA-FESTIVA de los Sres. Medina y Navarro, una de las más populares y divertidas obras del fecundo Paul de Kock. Este libro que en francés lleva el mismo título, es completamente desconocido en España, donde no se ha traducido nunca, y tanto por esta circunstancia como por el notable interés que encierra, está siendo una de las obras más leídas y apreciadas de esta popular Biblioteca, cuyas obras solo cuestan cinco reales cada una en las principales librerías de España, ó pidiéndolas á sus editores, Arenal, 16, Madrid, quienes las envían á vuelta de correo, francas de portes y certificadas.

Se admiten pedidos en la imprenta de «El Menorquin.»

**TELEGRAMAS PARTICULARES**

DE LA PRENSA LOCAL ASOCIADA.

Vallecas 8 (5:50 tarde).

Mahon 9 (11:37 mañ.)

Cristino Martos visitará en París á Mr. Thiers.

Desmientese la noticia de que se prepare un nuevo movimiento carlista.

Ha fallecido el conocido republicano C.º Juan Pablo Soler.

Bolsa de hoy.

3 por 100 consolidado, 26.70.

FABRA





# BOLETIN DE ANUNCIOS.

## Alcaldía popular de Mahon.

Examinadas y aprobadas definitivamente por la Junta de Asociados y el Ayuntamiento las cuentas respectivas al año económico de 1870-71 rendidas por el Depositario D. Benito Mercadal y Seguí, quedan las mismas expuestas al público en la Secretaría del Ayuntamiento por espacio de quince días á fin de que los vecinos que gusten enterarse de ellas puedan verificarlo. Mahon 8 Agosto de 1872.—Francisco de A. Pons.

## D. Rafael Blasco y Moreno, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER que el día 27 del actual á las once de la mañana se venderá en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente, una porción de terreno de cabida de diez barcillas y media sembrado sito en Biniatup del término de Villa-Carlos procedente de la herencia de Bartolomé Villalonga y Tuduri; quedando de manifiesto en poder del pregonero las condiciones del remate: pues así lo he mandado á instancia de los interesados.—Mahon 6 Agosto 1872.—Rafael Blasco.—Por su mand.—Juan Pons, Esno.

## CLASES DE CALIGRAFIA Y TENEDURIA DE LIBROS POR PARTIDA DOBLE.

Antonio Prats ofrece á las personas que se dignen honrarle con su confianza, los conocimientos que sobre dichas materias ha alcanzado en Barcelona con el auxilio de distinguidos profesores; prometiendo poner de su parte el mayor cuidado y atención en la enseñanza á fin de llenar cumplidamente los deseos de quien se proponga seguir bajo su dirección los espresados estudios.

Al efecto quedaran abiertas las dos clases desde el 15 del corriente mes en casa de D. José Hospitaler, Anuncivay, 20, quien dará todos los informes que se le soliciten.

El cuadro que de poligrafía he expuesto al público para que este se entere en algo de mis trabajos y conocimientos en aquel arte, se hallará en casa del Sr. Tuduri, calle Arravaleta, n.º 18.

## A TODOS LOS QUE SE BAÑAN.

### Grandioso descubrimiento vegetal.



Las aguas todas, sin excepcion, atacan los cabellos en su base ó superficie, los deslustran, enredan, asperocen, ponen quebradizos y pegajosos, y con frecuencia son el origen de prematuras canicies, calvicies, alopecias, totales ó parciales, si no se usa durante el baño y un mes después.

El Aceite de Bellotas con savia de coco, llamado en las Américas la « Biblia del tocador y de la clinica » por sus admirables propiedades higiénico-medicinales, contiene la caída, lustra y desenreda en el acto, reproduce el perdido, oculta y precave las canas, limpia el cráneo de caspa, erupciones, y poniéndose unas gotitas en los oídos antes de tomar el baño, se evitan sorderas, zumbidos, dolores de cabeza, cefalalgias.

Se vende en 2,500 farmacias, droguerías y perfumerías del globo, y en la fábrica, calle de las Tres Cruces, 1, Madrid, á 6, 12 y 18 rs. frasco, con prospecto y bulto en la etiqueta, para no ser víctimas de ruines falsificadores. Está recomendado por médicos y 800 periódicos. Inventor, L. de Bréa y Moreno, proveedor universal.

Hay café de bellotas con almendra de coco, para curar en una hora la diarrea, disenteria (pujos). Admirable para viaje, 12 reales libra, 6 media, en cajas.

En Mahon: Botica del Dr. Teixidor, calle del Castillo n.º 32.

## CURACION DE LA DENTADURA,

por Mr. Julian Ticoulat.

Mecánico Dentista.

Hace saber á los señores de esta capital que ha recibido un grande surtido de dientes minerales de las mejores fábricas de Europa. Todas estas clases de dentaduras, medias dentaduras y dientes sueltos, serán trabajadas sobre oro, cautchuc, y colocados por el medio de la presión, sin resortes, todo de nueva invencion, y á precios muy moderados.

Limpia la dentadura dejándola en su esmalte natural. Empasta y orifica los dientes y muelas cariadas, con una pasta que evita nuevamente, para detener los fatales progresos de la cáries.

Posee además un liquido para quitar la sensibilidad del nervio dentario.

Extrae muelas, dientes, sobredientes y raigones con la mayor facilidad y sin causar daño ni dolor y endereza los dientes á los niños de corta edad.

Para atender al deseo manifestado por muchas personas de que me estableciera en esta capital, tengo el gusto de ofrecer al respetable público de esta ciudad mi gabinete, calle Portal de Mar n.º 22.

## EN VENTA.

Lo está el predio Lloch de Monjas situado en el término de Ciudadela á la parte Sur, de cabida de unas 92 cuarteras tierra sembrado, once barcillas viña, cinco barcillas huerto regadio y siete cuarteras de monte bajo. Informará en Mahon el Notario D. Nicolás Orfila.

## ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO

Mr Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insuperables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharadita de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantaneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El Alquitran de Guyot reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

EN BEBIDA. — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

BRONQUITIS

CATARRO DE LA VIGILA

RESFRIADO

COQUELUCHE O TOS CONVULSIVA

TOS TENAZ

IRRITACION DE PECHO

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA

EN LOCIÓNES. — Licor puro ó diluido en muy poca agua:

AFECCIONES DE LA PIEL

PICAZONES

ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA

EN INYECCIONES. — Cuatro partes de agua y una de licor: estómago (estremada).

FLUJOS CRONICOS O RECIENTES

CATARRO DE LA VEJIGA

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

DEPOSITO EN ALICANTE:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

## ¡A DIVERTIRSE!

Hoy sábado por la noche y mañana domingo, empezando á las cinco de la tarde, habrá baile público en la Esplanada del pueblo de Villa-Carlos.

Los Sres. FORTEZA HERMANOS, PLATEROS MALLORQUINES acaban de llegar á esta con un gran surtido de joyería, como son, aderezos, pulseras, collares, pendientes, sortijas, leontinas para caballero y señora, medallones, entebrias, relojes para caballero y señora, cruces, y todo lo perteneciente al espresado arte, lo cual ofrecen á este respetable público. Viven en Ronda de Jaques, calle del Castillo. Tambien pasarán al domicilio de las personas que lo deseen. 3.

## ENCUENTRO

El viernes 16 de Agosto á las 10 de la mañana se venderán en pública subasta y en el parage de costumbre las fincas siguientes:

- 1.ª Una estancia, situada en el término de esta ciudad, conocido por Barranco.
- 2.ª Una casa situada en esta ciudad, calle de San José números 24 y 26.
- 3.ª Otra casa situada tambien en esta ciudad de Mahon, calle de Deya n.º 32.
- Y 4.ª Una viña de cabida de 5,000 cepas, situada en el término de esta ciudad y punto conocido por Alqueria cremada.

Las condiciones para el remate, obran en poder del pregonero D. Jaime Anglada, y están tambien de manifiesto con los títulos de propiedad en la Notaria de D. Nicolás Orfila.

## ESPECTÁCULO EXTRAORDINARIO.

Acaba de llegar á esta ciudad el Sr. Mogliari conduciendo dos cetáceos, uno conocido por LIONNA y el otro por FOCA TIGRE.

Estarán visibles todos los dias desde las siete de la mañana á las diez de la noche en el Claustro del ex-convento del Carmen, siendo el precio de entrada un real vellon y para niños y soldados medio real.

MAHON 1872.—Tip. de Fábregues hermanos, Castillo 58.

Reglas para escribir correctamente la lengua castellana, puestas al alcance de los niños por J. Hospitaler, profesor de Instrucción primaria. Segunda edición corregida y aumentada. Yéndese al infimo precio de UN REAL VN el ejemplar en la tienda de D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartero, y en la imprenta de este periódico.—En Ciudadela, Colegio Ciudadelano de Juan Benjamín.